

DIARIO BALEAR.

San Bruno obispo y santa Sinforosa viuda y mártir.

El sol sale á las 4 y 45 minutos: pónese á las 7 y 15 minutos.

LA SUSCRIPCION

Este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Londres 24 de junio.

El lord Canciller presentó ayer en la Cámara alta la siguiente respuesta de S. M. al mensaje de contestacion de esta misma Cámara con motivo del discurso del Rey.

„Milores.

„Os doy gracias por vuestro mensaje leal, y en el que reina el respeto y atencion: recibo con placer la seguridad que me dais de que tomareis seriamente en consideracion los varios objetos que he recomendado á vuestra atencion, y cuento con entera confianza en vuestro apoyo para trabajar en el mantenimiento de la paz y la prosperidad del pais.”

En seguida se ocupó la Cámara en los negocios de Irlanda, y en el *bill* sobre la cerveza.

La sesion de la Cámara de los Comunes no ha ofrecido cosa de gran interes. (*Gaceta de Madrid.*)

— Corre la voz de que nuestro ejército se aumentará con 10000 hombres. Esto ya es menos pacífico que el discurso del Rey. (*Id.—Del Standard.*)

— Uno de nuestros corresponsales de la *city* nos dice que los comisionados belgas saldrán para Bruselas mañana ó el otro, con el *ultimatum* de las cinco Potencias relativo á la Bélgica, y con las condiciones definitivas segun las cuales aceptará la corona el príncipe Leopoldo. (*Id.—Del Globe.*)

ESPAÑA.

Madrid 29 de junio.

Anteayer honraron los REYES nuestros Señores con su augusta presencia al Real conservatorio de Artes, donde están espuestos al público los nuevos productos mas notables de la industria española. SS. MM., al reconocer la progresiva perfeccion de las muchísimas manufacturas depositadas en el establecimiento, manifestaron tanta complacencia, como debe

ser la esperanza y la satisfaccion de los artistas españoles al saber una visita que indica el vivo interes con que el Soberano apetece sus adelantamientos. (*Gaceta de Madrid.*)

El ayuntamiento de la villa de Albacete ha manifestado al REY nuestro Señor en una reverente esposicion el mas vivo reconocimiento y gratitud por los paternales desvelos y decidido interes con que S. M. procura aumentar la felicidad de aquel pueblo, protegiendo la empresa del canal de riego, habiéndose dignado permitir que tanto este canal como la nueva poblacion, que se ha de establecer en sus inmediaciones lleven en lo sucesivo el augusto nombre de la REINA nuestra Señora. (*Id.*)

Idem 4 de julio.

A consulta de la cámara ha tenido á bien S. M. nombrar para el deanato primera silla de la catedral de Lugo, vacante por fallecimiento de D. Josef Vega y Trincado, á D. Tomas Gonzalez: para la dignidad de tesorero de la colegiata de Bribiesca, diócesis de Búrgos, vacante por fallecimiento de don Juan Fernandez, á D. Justo Manuel Sedano: para una canongía de la catedral de Orihuela, vacante por muerte de D. Juan Font y Tormo, á D. Andres Rodriguez Ortuño: para una canongía de la colegial del Salvador de Granada, vacante por muerte de D. Rafael Valdecañas, á D. Antonio Pineda y Barragan; y para una racion de la catedral de Guadix, vacante por muerte de D. Juan Antonio Martinez, á D. Manuel Ruiz Amores. (*Id.*)

El 2 del corriente sufrió en esta corte la pena de muerte en horca Apolinar del Nuevo, por haber herido alevosamente al alcalde de Ontígola, en el acto de estar este ejerciendo jurisdiccion. (*Id.*)

Idem 6.

El REY nuestro Señor, nuestra amada REINA y la augusta Infanta, igualmente que SS. AA. RR. los

70
Sermos. Sres. Infantes, siguen en el Real sitio de San Ildefonso sin novedad en su importante salud. (Gaceta.)

El día 27 del pasado, como ya tenemos dicho, se dignaron SS. MM. honrar con su presencia la Exposición pública de los productos de la industria española en el Real Conservatorio de Artes. Desde la puerta del establecimiento hasta el pie de la escalera se colocaron el director de él y algunos individuos de la junta de calificación para recibir á SS. MM., y en la primera mesilla de la misma esperaba el Escmo. Sr. Secretario de Estado y del despacho de Hacienda. Cuando llegaron SS. MM. á este sitio se detuvieron y examinaron con sumo agrado las hermosas planchas de plomo, y los tubos del mismo metal sin soldadura de la fábrica de D. Juan de Dios Govantes, quedando bien convencidos de su utilidad é importancia. Pararon también su atención en la hermosa alfombra de hule de Marrot, así como en los transparentes puestos en ambos lados de aquella hermosa escalera, adornada como conviene á la mansión de las artes. En la primera pieza vieron con gusto SS. MM. la caja de berlina presentada por su pensionado D. Casimiro Martín, así como el velador de escayola de Marzal, y los papeles de Giroud.

En la piecicita siguiente y en la sala contigua llamaron la atención de SS. MM. la cochinilla de Cádiz, y el paño teñido con dicho insecto, el lino de simiente de Riga del Escmo. Sr. Duque de Villahermosa, la buena calidad de los sombreros de San Fernando, y los hilados, tejidos y estampados de la fábrica establecida en el mismo Real sitio. Vieron después con agrado los mapas y alfombras de hule de la viuda Falcó, y las excelentes muestras de la ferrería de la empresa titulada nuestra Señora de la Concepción en el término de Marbella.

Cuando llegaron adonde están los paños los examinaron cual pudiera haberlo hecho un fabricante de este género, manifestando al mismo tiempo cuanto apreciaban los rápidos y singulares progresos que ha hecho esta industria en Cataluña, Ezcaray, Alcoy y otros lugares, libertándonos del tributo que pagábamos á los extranjeros. Nuestros augustos Soberanos notaron al paso las velas de esperma de ballena, igualmente que las margaricas y estearicas de Sanahuja. Al entrar en la sala grande pararon su atención en los guantes de Lacombe, los productos químicos de Cabrera, y la filigrana de Salamanca; los almohadones y colchon de aire de Ortel; las blondas y velos de Cataluña, las indianas y otros tejidos de Bonaplata, la loza de Monfort &c. &c. En las últimas piezas á pesar de la escasa luz por acercarse la noche, tuvieron suma complacencia en examinar la primorosa flauta presentada por Reyes, de Cádiz, así como el ingenioso mecanismo de su bomba, las encuadernaciones de Alegría, el baul elástico, los pájaros artificiales, los marcos dorados de Cataluña, y los de Madrid, apreciando por fin S. M. la REINA como juez bien inteligente en la materia, los cuadros bordados, las flores y frutas artificiales, así como los demas obje-

tos curiosos presentados por varias señoras de esta corte. En la sala de los pianos alabaron SS. MM. los hules y los papeles de Marrot, y en seguida se dignaron sentarse para oír los pianos que probó con maestría Mme. Bouché, manifestando sumo agrado cuando aquella hábil profesora tocó las harpas con la delicadeza y gusto que la distinguen. Por fin SS. MM. salieron muy satisfechos, diciéndolo así en alta voz al Escmo. Sr. D. Luis Lopez Ballesteros, lo que debe alentar singularmente á nuestros fabricantes.

Antes de salir de las salas permitieron que las personas citadas besaran sus Reales manos en la pieza donde se hallan colocados sus bustos régios. Por último, salieron SS. MM. causando una emoción bien viva en todos los asistentes, y dejando en todos los corazones una memoria bien grata é indeleble de su augusta visita, al Real conservatorio de Artes.

Estaba entonces la escalera perfectamente alumbrada, y era una escena grandiosa y digna de un buen pincel la que allí se observaba, contemplando el contraste de los diferentes productos de las artes que la adornaban con los hermosos ramilletes sostenidos por los magníficos jarrones de la Moncloa, cuyas flores, alumbradas por la luz artificial, presentaban matices diversos, brillando entre tantos objetos nuestra augusta y amada Soberana DOÑA MARIA CRISTINA DE BORBON, como la estrella resplandeciente de nuestra suerte venturosa. (Id.)

Segun las Gacetas de Lisboa, que alcanzan hasta el 30 de junio, nada de nuevo habia entonces en aquella capital. (Id.)

Mediante á las dudas espuestas por el gobernador de la sala del crimen de la audiencia de Sevilla con respecto al modo de formar las causas á los que fugados de presidio cometen otros delitos en distinto territorio de aquellos, ha tenido S. M. á bien mandar que todas las justicias del reino conozcan de los delitos que cometan en su territorio los fugados de presidio, y que imponiéndoles la pena á que se hayan hecho acreedores, los remitan después al jefe del presidio á que correspondan para que también les impongan el recargo que merezcan. (Correo.)

Alentado y protegido por la Real sociedad económica de Valencia D. Francisco Ferrer, académico de mérito en la clase de arquitectura, é individuo de la Real sociedad de S. Carlos, se ha ocupado largo tiempo en la formación de un plano ignográfico iluminado de dicha ciudad para reformar el que publicó el P. D. Tomas Vicente Tosca en el año de 1704. Este plano presenta todas las considerables mejoras que ha recibido Valencia en el discurso de 127 años, con otras noticias y pormenores útiles en el día, no solo para los anticuarios, sino para los que se dedican al estudio de la historia. La dimensión de la lámina es de $28\frac{1}{2}$ pulgadas de alto y $37\frac{1}{2}$ de ancho. Seria de desear la formación de iguales planos de todas las capitales de nuestra península, que formarían una interesante colección. (Id.)

Con motivo de haberse escusado un teniente de la Guardia Real de infantería á prestar declaración en una causa que se sigue en la comisión militar ejecutiva y permanente establecida en esta capital, sin que precediese el mandato de su jefe natural, según los privilegios de su fuero, S. M. ha tenido á bien resolver que se cumpla y observe en todas sus partes la Real orden de 26 de febrero de 1824, por la que se sirvió mandar que todo individuo que según la ley pueda y deba declarar, ya en la forma ordinaria, ó ya por certificación, requerido que sea para ello directamente por la comisión militar de esta corte, lo verifique desde luego; entendiéndose esto mismo con respecto á los peritos, y sin necesidad de que ni antes ni después de declarar ó certificar se pase aviso á la autoridad de quien dependa el testigo ó perito. (*Correo.*)

Se manifiesta bien á las claras el general amor á las artes en la concurrencia numerosa que se advierte en la exposición de los productos de la industria española desde su apertura en el presente año. En los días 3 y 4 del pasado visitaron á las siete de la mañana este Real establecimiento las niñas del colegio de la Paz de esta corte, acompañadas de sus respetables maestras las hermanas de la Caridad. En aquel momento se encontraban en el local diferentes Escmos. Sres. grandes de España, que examinaron con la mayor complacencia las diferentes labores de las espresadas alumnas, espuestas al público en el mismo conservatorio de música María Cristina, con su directora, manifestando una interesante curiosidad en la revista de los varios objetos que llamaban su atención. (*Id.*)

Con fecha 1.º del pasado nos escriben del Ferrol lo siguiente: "A cosa de las cinco de la tarde del 27 de mayo apareció incendiada la casa del excelentísimo señor general gobernador, y, según lo que hasta ahora se asegura, por descuido casual de un criado. Teniendo la casa primero y segundo piso, subió el fuego á la guardilla, y un vecino mi amigo refiere el terror que le causó semejante novedad, pues habitaba á la distancia de solo una callejuela intermedia. Es imponderable la prontitud con que acudieron las bombas del arsenal, los marineros, los arquitectos y un sinnúmero de operarios para cortar y apagar el fuego. La actividad de la tropa, y la prontitud con que se presentaron los Sres. jefes de la plaza, Sr. alcalde mayor, el procurador síndico general y los demás señores del ilustre ayuntamiento han sido tales, que nada han padecido los papeles y efectos de las oficinas del respetable Sr. gobernador general, lleno de méritos, fidelidad y padecimientos en ultramar, de quien se asegura que teniendo el incendio sobre su cabeza respiraba dentro de su casa con el mayor valor y calma para salvar los efectos del Real servicio. Era un dolor ver luego salir á sus tiernos niños. En fin el fuego que amenazaba esterminar tantas casas desapareció del todo á las once de la noche, y el benemérito Sr. go-

bernador en nada ha padecido ni desistido de sus tareas." (*Id.*)

María Martina de Echeverría dió á luz el 22 de abril en la villa de Eibar, provincia de Guipúzcoa, tres niñas á los nueve meses de su embarazo, dos de ellas muy robustas y la tercera muerta, y reducida al estado de esqueleto, y la cabeza y extremidades inferiores sumamente aplanadas por sus partes laterales, en términos que la cara esterna del hueso occipital mira al plano lateral izquierdo y la interna al derecho, representando esta última un feto como de seis meses, sin haberse observado en sus membranas y aguas la menor alteracion. Acompañó al parto un horroroso flujo de sangre; pero se salvó el riesgo de la madre por el celo y conocimientos del cirujano titular de dicha villa D. José Lucas de Berraondo, discípulo del Dr. Castelló. Las niñas siguen en completa robustez, teniendo á la tercera el espresado profesor sin mutacion alguna. (*Id.*)

VARIEDADES.

Reflexiones sobre el estudio de la historia antigua.

La *historia* es un cuadro que presenta á nuestra vista la perspectiva de 60 siglos acumulados sobre la obra de la creación. Es el código en que están consignadas las acciones de los hombres buenas ó malas; en una palabra es la recopilacion de los archivos del género humano. En la *historia* es donde pueden estudiarse sucesivamente el origen de las naciones, la fundacion de los imperios, sus progresos, su decadencia, su destruccion y los trastornos del orden físico y moral: en ella se presentan con toda claridad las revoluciones del globo, las pasiones de los hombres, algunos sabios y una multitud de malvados, algunas virtudes y grandes crímenes.

Instruir á los hombres por las acciones de sus semejantes, hé aqui el objeto de la *historia*. No da como la moral preceptos secos, descarnados y por lo mismo fastidiosos, sino que instruye por los hechos, modelos vivos de esperiencia, de sabiduría y de prudencia.

Pero el estudio de esta bella ciencia, tan interesante por sí misma, debe hacerse con un orden que él solo puede hacerla útil y disminuir sus dificultades.

Lo primero que supone la *historia* son las nociones geográficas, esto es, un conocimiento general de la distribucion del globo, y después conocimientos locales, que pueden adquirirse por la *historia* misma, no leyéndola jamas sino con un mapa á la vista para que la posicion de los lugares se fije en la memoria con la serie de los sucesos. Inseparables una de otra, tal ó tal hecho recuerda el lugar donde pasó, y recíprocamente esta ó aquella posicion recuerda los hechos mas interesantes que han ocurrido en el mismo sitio.

Mas en vano nos aplicaríamos á seguir ecsacta-

mente en la carta los sucesos que se quisiesen aprender, si no se hiciesen estas lecturas con el orden necesario para clasificar el resultado en la memoria. Harto débil y limitado para abrazar la universalidad de los objetos, el espíritu humano no puede en género alguno de conocimientos obtener verdaderos progresos sin sujetarse á un método.

Puede presentarse la *historia* como una genealogía, y es en efecto la genealogía de los hechos. En este árbol genealógico podría establecerse el tronco de la *historia*, y hacerle subir á Noé, habiendo sido destruidas por el diluvio todas las naciones que existían antes de este patriarca, realmente padre del género humano.

Sobre aquel tronco se establecerían sus tres hijos: las ramas principales que saliesen serían las naciones madres, y las ramas accesorias las colonias que aquellas naciones hubiesen enviado á las diferentes partes del mundo.

Graduado así el primer origen de los pueblos se dividiría la *historia* general en tres partes: la primera sería la *historia antigua*, que concluiría en Augusto: la segunda la *historia intermedia*, que desde el reinado de Carlo Magno llegaría hasta el tratado de Westfalia, y desde esta época se haría un artículo aparte, que se llamaría *historia contemporánea*.

La primera *historia* que es necesario estudiar es la del pueblo judío, única que nos retrotrae al origen común. Ella contiene la mas fuerte prueba de la religion cristiana, no habiendo pueblo alguno sobre la tierra cuya filiación esté marcada y confirmada por hechos ligados entre si con tanta exactitud.

Al mismo tiempo que este estudio es menester hacer otro, que tiene con aquel una relacion directa: tal es la *historia* de los fenicios, de los egipcios y de los asirios. De los fenicios porque enviaron colonias á casi todas las costas de Europa; de los egipcios porque han sido el pueblo mas sabio de la tierra, y porque lo que sabemos de su gobierno merece toda nuestra atencion; de los asirios porque el suyo fué el primer gran imperio conocido, y porque él y los de los medos y los persas, que se formaron de sus ruinas, han cambiado muchas veces la faz del Asia entera.

Este estudio conduce naturalmente al de la *historia* griega, que está poco enlazada con la del resto de la tierra hasta el reinado de Alejandro; pero la ambicion y los rápidos progresos de este conquistador produjeron en pocos años una gran metamorfosis en la mayor parte del Asia y aun en la India. Grandes revoluciones resultan de la muerte inesperada de aquel gran capitán, y de las ruinas del coloso que fundó se forman nuevos imperios. Los sucesores de Alejandro elevan, en medio de las mas sangrientas rivalidades, una grandeza mas aparente que real, que prepara nuevos triunfos al orgullo romano.

Aquí se enlaza la *historia* del Asia con la del pueblo rey, ó mas bien la *historia* de este pueblo es la de casi todo el mundo entonces conocido.

Es necesario, pues, volver al origen de esta na-

cion, deteniéndose poco sobre las largas guerras, por las cuales sujetó la Italia. Pero desde que Roma pasa los montes y los mares, su *historia* se convierte en *historia* universal, y la ruina de Cartago es la época de la esclavitud de todos los pueblos.

Esta misma *historia* del pueblo romano nos conduce á Africa, á España, á las Galias y hasta á Inglaterra; pero las naciones del otro lado del Rhin y del Danubio, pueblos apenas civilizados, casi no fueron conocidas de los romanos sino por las invasiones, que debían producir la ruina del imperio.

El interior del Africa, hoy mismo poco conocido, tampoco lo era de los romanos, no permitiéndoles alejarse del mar las guerras que tuvieron con algunos Reyes africanos. Así que basta conocer los países que componían los estados de Massinissa, de Sifax, de Jugurta y de los otros príncipes de que se trata en la *historia* romana.

España ofrece objetos mas interesantes. Anibal la atraviesa para ir por el Languedoc y el Delfinado á pasar los Alpes y enseñorearse de la Italia. Los romanos llevan la guerra á aquel país, y España se hace el teatro de la gloria de los Scipiones. Empieza aquí un gran comercio, y se descubren minas tan ricas como las que mucho tiempo despues debían descubrirse en Méjico y en el Perú. En fin este país tan fértil y tan poblado representa un gran papel en las guerras civiles de Roma. Sertorio trae lo que constituye el verdadero poder romano: aquí se mantienen los restos del partido de Pompeyo: la libertad de la república se refugia en España, aunque del otro lado del estrecho recibe su golpe mortal con el suicidio de Caton. (*El Correo*.)

PALMA 18 DE JULIO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 17 PARA EL 18.

Gefe de día para mañana el teniente coronel don Antonio Colubi, capitán del regimiento infantería de Córdoba. — Parada Provincial de Mallorca: rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones, y sargento de hospital Córdoba.

FUNCIONES DE IGLESIA.

Hoy en la iglesia de PP. Carmelitas las hermanas terciarias obsequian á su santísima Madre con oficio que cantará la comunidad patente el Santísimo, y por todos los días de la octava, y sermón que predicará el M. R. P. presentado Fr. Gabriel Giá, religioso del mismo convento.

Hoy en la iglesia del convento de religiosas de Sta. María Magdalena á las 7 de la tarde empezará la novena de nuestra patricia la Bta. Catalina Tomas con música y sermón, que predicará el padre Fr. Tomas Cabot, religioso agustino.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.